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羊城晚报：这次全国路演，
听到过什么对电影的批评吗？

田羽生：有一些观众，我
感觉应该是比较年轻或恋爱
经历不多的，会说看不懂，或
者说故事怎么这么平淡，甚至
有的人说这不像个电影。他
们可能更喜欢“抓马”一点的
剧情，就跟《前任3》一样。

但我在网上看到一句评
论，让其他声音都安静了。那
位网友说，其实我很羡慕你们
这些看不懂《前任 4》的人。
啊，好扎心啊！他的意思是
说，没看懂的就继续看不懂
吧，你们很幸运，因为你们不
会有那些莫名的痛苦。

羊城晚报：关于《前任 4》
不像电影的批评，好像是说片
中 的 对 话 和 生 活 场 景 比 较
多。为什么你没安排更多戏
剧化的情节？

田羽生：因为生活本来就
是那样啊，一个人想事，两个
人讨论，我就想还原生活本来
的样子。可能每个人对电影
的定义不一样，有的人觉得视
效特别带劲的才叫电影吧。

羊城晚报：但这次《前任

4》在豆瓣的得分，是系列最佳。
田羽生：可能豆瓣上的朋

友越来越懂我了。豆瓣网友
其实算眼光比较挑的，我觉得
只要他们的标准保持不变，片
子得分高了，就说明我们进步
了，对吧？

羊城晚报：爱情其实是个挺
难拍的题材，因为每个人都有经
历，而每个人经历都不一样。

田羽生：对，爱情片是看
起来门槛低，但要写好剧本，
真的太难。因为爱情这个领
域，每个人都可以发言，而我要
在每个人的经验和观点里去找
一个“最大公约数”，好难啊！

羊城晚报：你还是想求一
个大众共鸣的，对吧？

田羽生：对，国内外有很
多小众的艺术片，但我想做大
家都有共鸣的东西。电影里
选择的每一句台词、每一个情
节、每一种观点，都是我觉得
大多数人能理解的。因为我
还是希望有更多人来看我们
的片子。

羊城晚报：《前任 3：再见
前任》的时候，海报上打了“最
终章”的字样，当时是决定不

拍第四部了？
田羽生：当时最大的感觉

就是自己被掏空了。拍《前任
3》的时候，我还在 30 岁出头
的年纪，对爱情的经历就只有
那么多。当时我们都不知道
未来会发生什么，也不知道这
个系列还能不能继续。

羊城晚报：还会有《前任
5》吗？

田羽生：跟这一部一样，等
我们对人生积累了新的体会，
可能就会拿出来跟大家分享。

羊城晚报：“前任”系列走
过 9 年，若说其中的变与不变，
你会怎么总结？

田羽生：变的是故事的切
入点和对生活的感悟，不变的
则是我们想要传达的主题。
其实从第一部开始，我们就在
跟观众说，你要珍惜眼前人。
虽然我们的片名叫“前任”，但
前任只是你走过的印记。你
没必要停留在过去，你要面向
未来，要珍惜现在。

羊城晚报记者 李丽

独家·幕后

从2014年的
《前任攻略》到 2023
年的《前任4：英年早婚》（以
下简称《前任4》），田羽生执导的
“前任”系列已走过了近9年时光。在
刚过去的国庆档，《前任4：英年早婚》取得
了档期总票房第二名的成绩。在豆瓣，这部续
集电影也被观众评为该系列的最高分。

“孟云好渣”“柳柳太帅”“好夫妻讲义气让人
笑喷”，网友们对这部贴近当代青年婚恋生活的电影
讨论度很高。故事是怎么写出来的？结局是不是开
放式？在开拍之前恰好踏入婚姻殿堂的两位男主角
韩庚和郑恺又有什么不一样？羊城晚报记者近日就
这些问题跟“前任”系列的导演田羽生聊了聊。

羊城晚报：这次两个主要女
性角色，丁点和柳柳，大家都挺
喜欢的。

田羽生：丁点这个角色是从
之前延续下来的，她跟余飞在
《前任3》里属于“江湖儿女”，现
在两人变得情意绵绵了。这就
跟很多人一样，年轻的时候是玩
咖，但慢慢地就知道一桌菜里
头，哪道菜是自己真正爱吃的。

柳柳是一个新角色。去年
我在长沙采风的时候，认识了一
些法官和律师，她们身上有一种
理性和感性的完美融合。我突
然想到，“前任”系列写过不少女
性角色，但这一类的还没有。写
完柳柳之后，我们又找了刘雅瑟
来演，她身上散发出来的另类美
让这个角色更有魅力了。

羊城晚报：因此，孟云错过
她，很多人都觉得挺可惜的。最
后两人前后脚去了同一家面馆，
孟云用纸巾折了一个小兔子，柳
柳用口红给它画了腮红，这段让
很多人叹息他俩有缘无分。

田羽生：这个小兔子是有寓
意的。第一个是兔年，第二个原
因是兔子在月宫里面是捣药的，
这意味着孟云是一个患有“分手
后遗症”的病人。

最后这场戏其实是想告诉
大家，他们俩还是有机会重
新开始的。你看，他俩
第一次的缘分是
在宫崎骏音
乐会坐

前后排，后来真正相遇后经历了
成年人的一番拉扯，分手一年后
其实彼此状态都不一样了。孟
云明显瘦了，一看就是健身有效
果了，活力都恢复了。柳柳的状
态也变了，原来的发型是“狮子
头”，现在好像变得更温柔了。在
面馆的这次错过，对我来讲，就跟
他们在宫崎骏音乐会那次一样，
很可能是个新的开始。你想，他
们爱好相同，审美一致，就连喜欢
吃的面都一样，所以一定会在未
来的某个场合再次碰上。

羊城晚报：说起来，这个故
事其实跟前任关系不大。但确
实有些人是冲着“前任”这两个
字去的，但也有的人看到这两个
字反而不敢去。

田羽生：对，我听说很多人
不敢带现任去看。（笑）其实没有
什么不合适的。相反，这是一部
特别适合带着女朋友或者老婆
去看的电影。因为这个故事说
的就是如何相处，一个是怎么跟
自己相处，一个是怎么跟他人
相处，特别是恋人或夫
妻之间怎么磨合。

羊城晚报：“前任”系列走
过了 9 年的岁月，你觉得观众
变了吗？

田羽生：很多观众陪伴我
们走过了这9年。我最感慨的
是，这次路演看到很多韩庚的
粉丝都长大了。她们以前都
是小妹子，纯纯地追韩庚、喜
欢韩庚，现在突然间都带着老
公、带着孩子来看他了。还是
支持我们，但她们的人生确实
发生了很多变化。

我以前总觉得，粉丝会过
着跟我们不一样的生活。其
实大家都是要正常地结婚生
子，没什么不一样。粉丝也
好，偶像也好，都是如此。

羊城晚报：韩庚和郑恺这
两个男主角，也在《前任 4》之
前结婚了。

田羽生：对，年纪到了。
（笑）

羊城晚报：结婚之后的他
们，你感觉跟之前有什么不一
样？

田羽生：完全不一样，男
孩有了家庭之后，就成了男
人。以前大家在一起就是热

闹，兄弟们一起打球，喝酒，撸
串儿。这次大家在一起还是
嘻嘻哈哈，但突然孩子电话来
了，你知道，他们脸上那种慈
祥、那种爱是会溢出来的 。
（笑）

羊城晚报：他们对角色的
理解也更深刻了吧？

田羽生：对，我们这次演
的是婚前的故事，他们都是过
来人，就是手到擒来的感觉。
就像本来是一个男中音，突然
间高音低音都能唱了，就是那
种感觉。（笑）

羊城晚报：你怎么理解一
个男人在婚姻中的成长？

田羽生：婚姻中的男人不
再是单一身份，他既是丈夫又
是父亲，既要照顾老人，也要
给小孩做榜样。不再像只当
儿子的时候，可以任性，也可
以撒娇。他一定会变得更复
杂，也一定会逼迫自己做得更
好。

羊城晚报：你自己是一个
婚姻的信仰者还是怀疑者？

田羽生：我个人是一定要
有婚姻、有家庭的。我觉得结

了婚要有小孩，因为家庭得有
上中下三层，才叫一个家。我
的观念是不是太传统了？（笑）

我曾经看过一句话，特别
感同身受。那句话的大意是，
当你六七十岁，父母离开了，
你又没有下一代，那你活着的
意义是什么？就是把钱花掉
吗？你都花了一辈子钱了，到
那个时候还在花钱，还在买东
西吃……我觉得好孤单啊。

刘雅瑟的另类美，
让柳柳更有魅力”

婚后的韩庚和郑恺，
慈祥都能溢出来”

片名是前任，
但说的都是珍惜眼前人”

羊城晚报：这 9 年 来 ，“ 前
任”系列在某种程度上已经成为
当代青年的一个婚恋样本。作
为系列里不变的男主人公，孟云
和余飞这次终于来到了婚姻的
大门口。但他们一个大步向前，
另一个却还是退缩了。为什么
这么安排？

田羽生：在我看来，一个人
现在的样子，就是他所有过去的
总和。孟云和余飞过去经历的
爱、恨、遗憾、不甘和开心，让他
们走到了今天，一切都是顺其自
然的。

羊城晚报：孟云这次再次恋
爱失败，特别是让新女友柳柳失
望，网上不少人说他是个渣男。
你觉得他渣吗？

田羽生：我觉得他是结果
渣，但过程不渣。孟云走到这一
步，我觉得他确实还需要更多时
间。这就像一场考试，他还在犹
豫怎么答的时候，考试结束铃声
就响了。其实他不管答对还是
答错，只要答了，都是一个交代，
但他偏偏交了白卷。

羊城晚报：所以是对感情最
认真的人，反而交了白卷。

田羽生：对，我觉得你这个
是全网最好的理解。网上很多
网友说孟云渣，但他其实很想去
负责，只是他走不出那一步。

羊城晚报：你觉得是什么在
妨碍他走出那一步？

田羽生：很多人说，他还放
不下前任林佳。其实不是，他是
在林佳之后，太长时间没有展开
新的感情了。在孟云的人物小
传里，他总是一个女友接一个女
友，从来没单身这么长时间。有
一天他突然发现，自己可以一个
人吃饭，一个人看电影，一个人
干任何事情。习惯一个人之后，
当另一个人再闯入他的生活，他
就不知所措了。

羊城晚报：习惯单身，这也
是很多人遇到过的问题。

田羽生：我身边也有这样
的。我们其中一个编剧就是，他
单身了 10 年，到第 5 年的时候
他已经不知道怎么跟女孩相处
了。有一次他遇到一个喜欢的
女孩，结果没处两天就不联系
了。我问为啥，他说，他感觉自
己不太会谈恋爱了，两个人在一
起很尴尬，也不知道说什么，反
而不见面发微信的感觉很好。

羊城晚报：大家对着手机比
对着真人安心。

田羽生：对，我一直觉得，人
类有了手机之后，大家都习惯有
距离、有掩饰的交流。这是科技
的进步，但却是人类情感表达上
的退步。

羊城晚报：片中，余飞和丁
点在婚前度过了一段“结婚冷
静期”，两人在共同生活中产生
了各种矛盾。这段戏，很多已
婚观众表示有共鸣。

田羽生：别说已婚了，恋爱
超过一年的可能都有共鸣。余
飞在戏里说，爱总会随着时间
而消逝。他讲的不是那种大的
爱，而是乍见之欢的激情。这
很真实，哪有一直那么激情的，

那不是违背了人的本性？
羊城晚报：怎么想
到设计一个“结婚

冷静期”的？

田羽生：就是从“离婚冷
静期”来的灵感。其实所谓“结
婚冷静期”很多人都有过，比如
同居，比如两个人一起出去旅
游，都算。这就是给一个时间，
看看大家到底能不能过到一块
儿。我设计了一个“结婚冷静
期”的概念，里面的细节都是大
家在生活中会碰到的，所以观
众觉得有共鸣。

羊城晚报：电影里余飞和
丁点在“结婚冷静期”里发现一
个问题，就是他们会彼此要求，
并因此感到痛苦，最后他们找
到了一个“好夫妻，讲义气”的
解决方案。这个把夫妻当成兄
弟的梗，也让很多观众表示太
真实。

田羽生：我一直觉得好
的夫妻或恋人，首先

得是最好的朋友。其实男孩之
间很简单，一般都有相同的爱
好，比如喜欢打游戏，或者喜欢
同一支球队什么的。但兄弟之间
关系再怎么紧密，也很少会互相
捆绑。一旦对方有难，兄弟又一
定会站出来为对方挡。如果伴
侣之间能借鉴兄弟之间的这种
相处模式，我觉得就太圆满了。

羊城晚报：但夫妻之间的
那种信任和依赖，跟兄弟之间
还是有所不同。

田羽生：对，男生可能长大
了才知道，有时候自己的脆弱
在父母和孩子面前都不会展
现，更不会在朋友面前讲。你
只有在自己老婆面前，才有可
能说累。因为最了解你的人是
你的伴侣，你爸妈未必那么了
解你，朋友面前你也会遮掩一

部分，只有在伴侣面前你才是
最真实的自己。

因此，伴侣之间相处才难
啊，既要是最好的恋人、最好的
朋友，还要是最好的伙伴。

羊城晚报：“讲义气”这三
个字，在夫妻之间怎么解释？

田羽生：我觉得义气对夫
妻来说非常重要，你甚至可以
把责任也归纳到里头去。比如
很多人会说，我们要对彼此尽
责任，但一说到责任，总感觉像
是被迫的。义气给人的感觉就
不一样，它是主动的。用义气
来要求自己，好像就更容易接
受一点。（笑）

大家可以试一试，如果对
恋人、对老婆，都能像对兄弟那
样讲义气，那感情一定能处理
好。

大家试一试，
像对兄弟那样对老婆”导
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孟云不渣，
他只是习惯了单身”A“
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